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Последние особенно важны, 
так как дают точное представ-
ление обеим сторонам - сколь-
ко газа через границу передала 
Греция, и сколько его по свою 
сторону границы приняла Бол-
гария. На этих же станциях из-
меряются тепловые качества 
газа, его химический состав. 
В итоге стороны должны по-
лучить лицензии на сам тру-
бопровод и построенные на 
нем станции. 

Самый известный пример 
того, как это происходит, -  стро-
ительство газопровода «Север-
ный поток-2». Его сооружение 
было не только полностью за-
вершено, но и трубопровод уже 
был заполнен техническим га-
зом. Оставался только последний 
этап - лицензирование со сто-
роны соответствующих струк-
тур Германии и Евросоюза, ко-
торое и было приостановлено 
из-за событий в Украине. Тем 
не менее без лицензирования 
даже полностью готовый к ра-
боте трубопровод не будет вве-
ден в строй. 

Такое строгое следование 
нормативам принимающей газ 
стороны необходимо для без-
опасной эксплуатации «голу-
бого топлива» потребителями. 
Этот процесс занимает какое -
то время. Поэтому ввод в экс-
плуатацию IGB вряд ли стоит 
ожидать раньше сентября. Та-
ким образом, в любом случае 
во второй половине текущего 
года азербайджанский газ по 
вышеуказанному интерконне-
ктору начнет поступать в Бол-
гарию. 

Тем не менее, несмотря на 
указанные в контракте объе-
мы газа, которые азербайджан-
ская сторона обязуется ежегод-
но экспортировать болгарской 
стороне - 1 млрд кубометров, 
в этом году Болгария не полу-
чит. К примеру, считается, что 
за весь прошлый год болгары 
получили около трети закон-
трактованного объема газа - 
примерно 330 млн кубометров. 
Но и это были виртуальные по-
ставки азербайджанского газа 
по причине отсутствия интер-
коннектора. В реальности же 
это был российский газ, по-
ставленный на основе свопа.

По итогам четырех месяцев 
этого года в Болгарию было по-
ставлено всего 100 млн кубоме-
тров виртуального азербайд-
жанского газа, а в реальности - 
российского. Но после того, как 

с 27 апреля «Газпром» прекра-
тил любые поставки газа в Бол-
гарию, это означает и прекра-
щение виртуальных поставок 
азербайджанского газа в эту 
страну как минимум до сен-

тября. Так что по итогам те-
кущего года мы вряд ли смо-
жем поставить в Болгарию бо-
лее 0,5 млрд кубометров газа. 

- Однако российский газ 
«уходит» не только из Болга-
рии и Польши, но ожидается 
постепенная потеря Россией 
газового рынка всего Старо-
го Света…

- Действительно, с 1986 года 
Болгария получала газ из СССР/
России, была на 100% зависи-
ма от советского/российского 
газа, а в ближайшее время треть 
своих потребностей в «голубом 
топливе» будет удовлетворять 
за счет Азербайджана, осталь-
ное - за счет поставок СПГ. Та-
ким образом, РФ полностью 
потеряла болгарский рынок. 

Кроме этого, крупнейши-
ми импортерами российского 
газа по его абсолютным объе-

мам в Европе помимо Турции 
были Италия, Германия, Фран-
ция. В отдельные годы они за-
купали по 30 млрд кубометров 
российского «голубого топли-
ва» ежегодно. Но в начале этого 
года, на фоне событий в Укра-
ине, Франция и Италия под-
писали соглашения о постав-
ках газа с Алжиром (трубопро-
водный газ) и Ливией (СПГ). 
Вполне вероятно, что в буду-
щем будут заключены соответ-
ствующие контракты на постав-
ки СПГ с Катаром. 

Таким образом, Россия в бли-
жайшие несколько лет может 
потерять огромный европей-
ский рынок, где она десятиле-
тиями реализовывала в боль-

шом количестве свое углево-
дородное сырье, зарабатывая 
на этом хорошие деньги. Это 
станет очень значимой потерей 
для Москвы. Причем европей-
цы сами отказываются от по-
ставок из России, несмотря на 
многолетний успешный опыт 
сотрудничества. И связано это 
с политикой, вопросами безо-
пасности, страхом перед вос-
точным соседом. 

Более того, если ранее Рос-
сия реализовывала в Европе по 
меньшей мере 155 млрд кубо-

метров газа ежегодно, то че-
рез 5-6 лет она вряд ли смо-
жет продавать в Старом Све-
те больше 55 млрд кубометров 
своего газа в год. В то же вре-
мя маловероятно, что выпада-
ющие объемы - 100 млрд кубо-
метров - РФ сможет экспорти-
ровать ежегодно в Китай. 

- Однако Россия собирает-
ся экспортировать свой газ не 
только в Китай, но еще в Ин-
дию и другие азиатские стра-
ны…

- В теории все это звучит 
очень даже убедительно, но на 
практике все складывается да-
леко не так, как того хотелось 
бы. К примеру, по поводу рос-
сийской нефти, поставляемой 

ранее в Европу (3 млн барре-
лей в сутки), тоже говорили, 
что она легко найдет себе ме-
сто на огромных рынках Ки-
тая и Индии. А что происхо-
дит в реальности? Только в про-
шлом месяце объемы добычи 
нефти в России сократились на 
1 млн баррелей/сутки. 

Что же касается Индии, то 
она действительно увеличила 
закупки российской нефти, но, 
во-первых, не в тех объемах, на 
которые надеялись в Москве, 
а во-вторых, эту нефть поку-

пают с огромным дисконтом 
в $30-35 за баррель. Так что Рос-
сии такие закупки не выгодны. 

С другой стороны, те же са-
мые объемы нефти, которая Ин-
дия уже закупает, и в еще боль-
шем количестве будет закупать 
у России, она ранее приобре-
тала в странах Персидского за-
лива и Африки. Теперь осво-
бодившиеся объемы нефти эти 
страны будут экспортировать 
в Европу вместо выбывающей 
российской нефти. Тем самым 
европейским странам удастся 
избежать энергетического кол-
лапса, который ей обещают не-
которые российские эксперты 
и политики.

В России же будет постепен-

но сокращаться экспорт энерго-
ресурсов и, соответственно, до-
ход от их реализации на внеш-
них рынках. Причина проста 
- одно дело реализовывать свои 
углеводородные ресурсы в со-
седней Европе, и совсем другое 
- транспортировать их в дру-
гую часть планеты, да еще на 
треть дешевле. Как следствие, 
доходы Москвы от реализации 
энергоресурсов в долларовом 
эквиваленте сократятся вдвое. 
Как раз в этом и заключается 
цель Запада. 

В целом же, то, что мы ви-
дим сейчас на мировом энер-
гетическом рынке, - это гло-
бальный передел логистиче-
ских цепочек поставок нефти 
и газа. Однако это не момен-
тальный процесс, на это уйдут 
годы, будут потрачены большие 
финансовые ресурсы. Поэто-

му в Европе и США уже гово-
рят и пишут о том, что придет-
ся несколько лет терпеть вы-
сокие цены на энергоресурсы. 

- Какова будет роль Азер-
байджана в этом меняющем-
ся мире? 

- В целом для нас ситуация 
складывается благополучно. 
Роль Азербайджана в качестве 
альтернативного поставщика 
энергоресурсов в страны За-
пада выросла в разы. Мы смо-
жем, как и раньше, спокойно 
экспортировать свои углево-
дороды, причем по существен-
но более высоким ценам, чем 
еще несколько лет назад. Од-
нако при этом важно не впа-
дать в эйфорию и всегда пом-
нить о том, что на смену туч-
ным годам приходят тощие. Так, 
если в прошлом году мы полу-
чили чистой прибыли от про-
дажи нефти $6 млрд, то в теку-
щем году ожидается не менее 
$12 млрд. Но при этом нель-
зя забывать о 2020 годе, когда 
в силу эпидемии коронавиру-
са, а также искусственного сни-
жения добычи нефти в рамках 
соглашения ОПЕК+ и низких 
цен на нее доходы Азербайд-
жана были даже меньше, чем 
в 2016 году - всего $4 млрд.

В то же время нельзя забы-
вать, что добыча нефти и, соот-
ветственно, ее экспорт в нашей 
стране постепенно сокращают-
ся. В этом смысле не может не 
радовать добыча газа, растущая 
с каждым годом. Все большее 
количество европейских госу-
дарств обращаются к нам с це-
лью импортировать наш газ. Но 
со многими из них, в частности 
Австрией, Венгрией, Швейца-
рией, у нас просто отсутствует 
необходимая инфраструктура 
по его транспортировке. Мак-
симально, что мы можем сей-
час поставлять в Европу, исхо-
дя из наших газодобывающих 
мощностей и возможностей га-
зопровода, - это 10,5-11 млрд 
кубометров в год. На добычу 
дополнительных объемов газа, 
к примеру, в рамках проекта 
«Абшерон-2», понадобится, как 
минимум, 5 лет (4 года уйдут 
на строительство платформы, 
подводных сооружений и бу-
рение скважин, еще один год 
- на детальный инжиниринг 
и подписание коммерческих 
контрактов). Примерно столь-
ко же времени необходимо на 
обустройство инфраструкту-
ры, то есть Южного газового 
коридора, по которому возрас-
тающие объемы газа пойдут 
на экспорт. 

Гладко было на бумаге

В Баку состоялось 10-е за-
седание Совместной комис-
сии по экономическому, 
сельскохозяйственному, 
промышленному, техни-
ческому и технологическо-
му сотрудничеству между 
Азербайджанской Респу-
бликой и Австрийской Ре-
спубликой.

Д.МУСАЕВ, 
«Бакинский рабочий»

Для участия в заседании 
в нашу страну прибыла деле-
гация во главе с сопредседа-
телем Совместной комиссии 
с австрийской стороны, руко-
водителем группы по внеш-
неэкономическим связям Фе-
дерального министерства по 
делам цифровизации и эконо-
мики Австрии Францем Вес-
сигом.

В своем выступлении со-
председатель комиссии с азер-
байджанской стороны, ми-
нистр цифрового развития 
и транспорта Рашад Набиев, 

говоря о сотрудничестве между 
Азербайджаном и Австрией, 
отметил, что наши диплома-
тические связи имеют 30-лет-
нюю историю.

Рашад Набиев проинфор-
мировал австрийскую деле-
гацию о восстановительных 
работах и реконструкции, 
проводимых на территориях 
Азербайджана, освобожден-
ных от армянской оккупации 
в результате 44-дневной Оте-
чественной войны.

Министр сказал, что в до-
кументе «Азербайджан-2030: 
Национальные приоритеты по 
социально-экономическому 
развитию», утвержденном Пре-
зидентом Ильхамом Алиевым 
в феврале 2021 года, развитие 
малого и среднего предпри-
нимательства, рост экспорта 
и поощрение частных инве-
стиций подчеркиваются в ка-
честве двигателей экономиче-
ского роста.

Рашад Набиев добавил, что 
важно регулярно обмениваться 
информацией об азербайджан-

ских и австрийских экспорте-
рах и их продукции, налажи-
вать прямые контакты между 
деловыми кругами. Совместная 
комиссия играет роль эффек-
тивной платформы для содей-
ствия такому обмену инфор-
мацией и налаживания новых 
деловых отношений.

Министр выразил уверен-
ность в том, что проведение 10-

го заседания комиссии будет 
полезным для развития дву-
сторонних связей.

Наряду с различными на-
правлениями на мероприятии 
также обсуждалась совместная 
деятельность в области разви-
тия малого и среднего бизнеса.

В своем выступлении на 
встрече председатель прав-
ления Агентства по разви-

тию малого и среднего биз-
неса (МСБ) Орхан Мамедов 
отметил, что «мы заинтересо-
ваны в обмене опытом в сфе-
ре МСБ с Австрией, реализа-
ции совместных инициатив по 
расширению отношений меж-
ду МСБ». Было подчеркнуто, 
что необходимо укреплять 
партнерские связи, особенно 
между бизнес-сетями, и в этом 

отношении полезными будут 
взаимные визиты. Организа-
ция визитов местных старта-
перов в инкубаторы и акселе-
раторы, а также установление 
прямых контактов со стартапа-
ми в Австрии могут быть вы-
годны обеим сторонам.

На заседании обсуждалось 
текущее состояние экономи-
ческого, научного и техниче-
ского сотрудничества между 
двумя странами. Состоялся 
обмен мнениями о перспекти-
вах сотрудничества в торгово- 
экономической, транспортной 
областях, а также в сверах ИКТ, 
сельского хозяйства, продоволь-
ственной безопасности, энер-
гетики, туризма и культуры.

По итогам заседания был 
подписан протокол 10-го засе-
дания Совместной комиссии 
по экономическому, сельско-
хозяйственному, промышлен-
ному, техническому и техно-
логическому сотрудничеству 
между Азербайджанской Ре-
спубликой и Австрийской Ре-
спубликой.

Эффективная платформа
Азербайджан и Австрия обсудили вопросы организации заседания комиссии по сотрудничеству и бизнес-форума
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В освобожденных от ар-
мянской оккупации рай-
онах Азербайджана продол-
жается строительство но-
вых электросетей. Согласно 
соответствующим поруче-
ниям Президента Ильхама 
Алиева, ОАО «Азеришыг» 
проводит широкомасштаб-
ные работы в Зангиланском 
районе, а также на других 
освобожденных от окку-
пации территориях Азер-
байджана.

Как сообщили в ОАО «Азе-
ришыг», в рамках проекта «Ум-
ное село», реализуемого в селе 
Агалы Зангиланского района, 
для обеспечения электроснаб-
жения этого населенного пун-
кта строится современная ЛЭП 
напряжением 35 кВ.

«Еще один крупный проект 
- электроснабжение строящего-
ся международного аэропорта 
в Зангилане. К аэропорту про-
кладывается двухцепная, пол-
ностью изолированная линия 
электропередачи напряжени-
ем 35 кВ.

Охранная зона (3-6 метров) 
нового типа изолированных ли-
ний 35 кВ в 6-10 раз меньше су-
ществующих линий (30-40 ме-
тров). Если технические потери 
в существующих кабелях 35 кВ 
составляют 9-12%, то в изолиро-
ванных кабелях современного 

типа они составляют 3,5-4%. За-
траты на содержание сетей сни-
жаются со 100 до 30%, годовой 
расход запасов снижается со 100 
до 25%, срок обслуживания со-
кращается в два раза. Количе-
ство и продолжительность ава-
рий в изолированных кабелях до 
60%  меньше, чем в существую-
щей проводке. Продолжитель-
ность плановых вводов (обслу-
живание сети, ремонт, профи-
лактика и т.д.) на 75% меньше, 
чем у действующих линий. По-
вышается безопасность жилых 
и рабочих помещений, а также 
помещений, расположенных в не-
посредственной близости от вы-
соковольтных линий электро-
передачи, устраняется воздей-
ствие стихийных бедствий на 
линии электропередачи.

Использование нового типа 
изолированных линий 35 кВ по-
зволяет приблизить показате-
ли устойчивости, надежности 
и эффективности энергосисте-
мы страны к международным 
стандартам.

При этом возможность про-
кладки таких кабелей в любой 
среде: подземной, подводной 
и воздушной, облегчит эксплуа-
тацию инновационных распреде-
лительных сетей 35/0,4 кВ, уста-
новленных на освобожденных 
территориях, а также обеспечит 
их стабильную работу», - гово-
рится в сообщении.

Турция заявила о готовно-
сти направлять газ из Вос-
точного Средиземноморья 
в Европу в качестве альтер-
нативы поставкам из Рос-
сии, заявил официальный 
представитель Президента 
республики Ибрагим Ка-
лын в интервью Reuters.

«Одной из основных аль-
тернатив российскому «голу-
бому топливу» является газ из 
Восточного Средиземноморья. 
Турция готова помочь в этом 
отношении и быть частью дан-
ного процесса. Мы открыты для 
этой идеи. Эксперты утвержда-
ют, что наиболее подходящий 
маршрут для транспортировки 
газа из Восточного Средизем-
номорья проходит через Тур-
цию. У нас есть газопровод, ко-
торый идет до Джейхана, и мы 
можем транспортировать газ 
отсюда в европейские столи-
цы», - цитирует его ТАСС.

Тем временем Евросоюз раз-
работал новый план по закуп-
ке российского газа, который 
позволяет избежать наруше-
ния санкций и при этом удов-
летворит требования России, 
пишет Bloomberg.

На закрытом заседании Ев-
рокомиссия представила план 
нового руководства, в котором 

указано, что европейские им-
портеры могут открывать счета 
в евро или долларах в Газпром-
банке. Компании должны сде-
лать четкое заявление о том, 
что считают свои обязательства 
выполненными после оплаты 
в евро или долларах, в соответ-
ствии с существующими кон-
трактами, и Москва не должна 
требовать от стран ЕС никаких 
других действий по платежам. 
Однако Еврокомиссия не уточ-
нила своего отношения к от-
крытию счета в Газпромбан-
ке в рублях. Ранее официаль-
ные лица указывали, хотя и не 
в письменной форме, что от-
крытие такого счета нарушит 
санкции. Этот момент в обнов-
ленном руководстве не рассма-
тривается.

При обсуждении нового пла-
на представители государств 
разделились во мнениях. В то 
время как Германия, Венгрия, 
Италия и Франция одобрили 
план комиссии, Польша отме-
тила, что в нем нет юридиче-
ской ясности, и призвала по-
слов ЕС обсудить этот вопрос. 
Других смутило отсутствие кон-
кретных указаний по открытию 
счетов в рублях. Комиссия от-
казалась комментировать пе-
ресмотренное руководством.
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Да будет свет!
На освобожденных территориях 

идет обновление электросетей

Альтернатива 
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